

NOUVELLES FILIÈRES

# Un CFC en blouse blanche

Pour la première fois l'OrTra, l'Organisation fribourgeoise du monde du travail pour les domaines de la santé et du social, tient un stand à Start! Elle présente trois métiers tout neufs.



Dans les locaux fraîchement aménagés de l'OrTra à Fribourg, les apprentis sont mis en situation «réelle». VINCENT MURITH

## REPÈRES

### > ASSC, assistant(e) en soins et santé communautaire.

Assure les soins de base (toilette, repas), accompagne la vie quotidienne, et effectue des actes médicaux (injections, pansements) et administratifs. Formation de 3 ans, CFC.

### > ASE, assistant(e) socio-éducatif.

Accompagne des enfants, personnes âgées ou handicapées (physiques et mentales) dans le quotidien (toilette, repas, lieu de vie). Organise des activités (sorties, fête), effectue des tâches administratives. Formation de 3 ans, CFC.

### > ASA, aide en soins et accompagnement.

Assure les soins de base (toilette, repas), accompagne la vie quotidienne, effectue des tâches d'entretien. Formation de 2 ans, attestation fédérale de formation prof. (AFP).

## ANNICK MONOD

Parcours d'obstacles en chaise roulante, table lumineuse pour tester si vos mains sont bien désinfectées, appareils pour mesurer le pouls et la tension: il y a de quoi se mettre dans la peau d'un pro, sur le stand de l'Organisation fribourgeoise du monde du travail pour les domaines de la santé et du social (OrTra). La jeune association (elle a été fondée en 2008) participe pour la toute première fois au Forum des métiers Start! C'est que les apprentissages en santé et social sont en plein renouveau. Explications avec Jean-Marc Fonjallaz, directeur de l'OrTra. La réorganisation des mé-

tiers de la santé et du social a vu disparaître certaines appellations... et apparaître trois nouveaux métiers: assistant(e) en soins et santé communautaire (ASSC), assistant(e) socio-éducatif (ASE) et aide en soins et accompagnement (ASA). «En hôpital, en institutions, en crèches ou en EMS, ces professionnels s'intègrent à des équipes de soins dirigées par des infirmiers ou des éducateurs; ils assurent l'accompagnement des personnes au quotidien», indique Jean-Marc Fonjallaz. Les premiers apprentis ASE et ASSC ont commencé leur formation en 2006; les apprentis ASA ont suivi à la rentrée d'août

2012. Sur le matériel de promotion de l'OrTra, on voit autant de garçons que de filles. Mais dans les faits, ces professions restent très féminines. Les assistants socio-éducatifs arrivant à une participation masculine «record»... avec un petit quart des effectifs.



«Quand on a travaillé avec l'humain, on ne veut plus revenir à autre chose!»

JEAN-MARC FONJALLAZ

En plus d'attirer les jeunes hommes, il s'agira aussi de garder les jeunes femmes: très souvent, elles abandonnent leur travail après quelques années, lorsqu'elles deviennent mères. «Avec leurs horaires irréguliers et le travail de nuit, ces métiers restent difficiles à concilier avec la garde des enfants», constate Jean-Marc Fonjallaz.

### Pas de chômage en vue!

Ces métiers présentent un avantage de taille: le secteur ne risque pas de connaître la crise. «A l'horizon

2040, l'Etat de Genève prévoit un triplement des besoins de financement pour les personnes âgées», illustre Jean-Marc Fonjallaz. Ce sont des domaines très porteurs.» La preuve: six ans seulement après leur lancement, les formations d'ASSC et ASE se placent déjà aux 3<sup>e</sup> et 5<sup>e</sup> rangs des ap-

prentissages les plus suivis en Suisse.

Autre point fort de ces formations: elles permettent d'évoluer en cours d'emploi. Les aides en soins et

accompagnement peuvent prendre une «passerelle» pour décrocher un CFC, les détenteurs d'un CFC peuvent s'orienter vers une école spécialisée (ES) ou haute école spécialisée (HES). Et à l'intérieur de ces professions aussi, on peut assurer une grande variété de responsabilités spécifiques, selon ses intérêts et le type d'institution pour laquelle on travaille, précise Jean-Marc Fonjallaz. «Ce sont des métiers passionnants, s'enthousiasme-t-il. Quand on a travaillé avec l'humain, je vous garantis qu'on ne veut plus revenir à autre chose!»

## Les nouveaux stands à découvrir

A chaque édition de Start! ses nouveaux stands. Outre l'OrTra, une série d'autres exposants viennent pour la première fois: l'Union fribourgeoise du tourisme, UBS, Sun Store, l'Union romande des poëliers-fumistes, l'Association des maîtres ramoneurs fribourgeois, la Haute Ecole des sciences

agronomiques, forestières et alimentaires, la Haute Ecole du paysage, d'ingénierie et d'architecture de Genève, l'Association romande des concierges et agent(e)s d'exploitation, Nestlé, ou encore le Bureau de l'intégration des migrant(e)s et de la prévention du racisme. AMO